



EU-LAC Foundation  
Fundación EU-LAC



EU-LAC WIN  
WOMEN'S INTERNATIONAL NETWORK  
RED INTERNACIONAL DE MUJERES



GOBIERNO DE  
MÉXICO

INMUJERES  
INSTITUTO NACIONAL DE LAS MUJERES



XV Conferencia Regional  
sobre la Mujer  
de América Latina y el Caribe  
Buenos Aires, 7 a 11 de noviembre 2022

**“Hacia la construcción de sistemas integrales de cuidado:  
Experiencias desde Europa y América Latina y el Caribe”**

**Nota Conceptual**

**Evento Paralelo a la XV Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe**

## Antecedentes y contexto

La Fundación EU-LAC, la Alianza Global por los Cuidados, el Instituto Nacional de las Mujeres de México (INMUJERES), ONU Mujeres para las Américas y el Caribe y la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) convocan a este evento paralelo que tiene como objetivo identificar los avances y retos en la construcción de sistemas integrales de cuidado desde una mirada birregional entre la Unión Europea (UE) y América Latina y el Caribe (ALC).

La Comisión Europea presentó el pasado septiembre una estrategia europea de cuidados con lineamientos, acciones y recomendaciones específicas para garantizar servicios de cuidados integrales que incluyan la provisión de servicios de larga duración y de la primera infancia de calidad, asequibles y accesibles en todos los países de la UE. La Comisión propone que los Estados Miembros marquen nuevos objetivos hasta 2030 para aumentar la participación de niños y niñas en servicios de cuidados de primera infancia. Asimismo, la estrategia pone el foco en garantizar el acceso a servicios de cuidados a personas de entornos desfavorecidos y personas con necesidades especiales, revisar las condiciones de las y los cuidadores, prestando especial atención a las condiciones y derechos de las y los cuidadores migrantes, y ofrecer asistencia técnica a los Estados Miembros en el diseño e implementación de reformas para integrar los cuidados como un eje transversal de las políticas de salud, educación, protección social, laborales, entre otras<sup>1</sup>. Esta estrategia supone un paso importante para transitar de políticas sectoriales hacia la conceptualización y diseño de sistemas integrales de cuidado en los países de la UE.

---

<sup>1</sup> Comunicación de la Comisión Europea sobre la Estrategia Europea de Cuidados. Recuperado de: [https://ec.europa.eu/info/law/better-regulation/have-your-say/initiatives/13298-Estrategia-asistencial-europea\\_es](https://ec.europa.eu/info/law/better-regulation/have-your-say/initiatives/13298-Estrategia-asistencial-europea_es)

Por otro lado, los gobiernos de la región de América Latina y el Caribe han reconocido los cuidados como un derecho de las personas, destacando la función social clave que los cuidados tienen para la producción y reproducción de la vida y el bienestar de las sociedades. En ese sentido, la Estrategia de Montevideo adoptada en 2016 insta a los gobiernos a impulsar la adopción de políticas de cuidado y de promoción de la corresponsabilidad entre mujeres y hombres que contribuyan a la autonomía de las mujeres y a una justa organización social de los cuidados. Este compromiso quedó ratificado recientemente en la XIV Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el Caribe, celebrada en enero de 2020 en Santiago de Chile, a través del Compromiso de Santiago<sup>2</sup>. Sin embargo, aunque la crisis provocada por la pandemia de la COVID-19 ha puesto de manifiesto la centralidad e importancia del trabajo de cuidados, también ha demostrado la precariedad de los actuales sistemas, políticas y planes de cuidados, intensificando las desigualdades económicas y de género existentes y golpeando fuertemente la provisión de estos servicios.

Teniendo en cuenta estos antecedentes, la Fundación EU-LAC, la Alianza Global por los Cuidados, INMUJERES, ONU Mujeres para las Américas y el Caribe y la CEPAL, siendo actores clave para generar diálogos multiactor y multinivel en temas de suma relevancia para la cooperación de los países de ALC y la UE, buscan desarrollar una serie de diálogos interregionales inclusivos para identificar los obstáculos y las oportunidades en común y visibilizar buenas prácticas y soluciones innovadoras que permitirán avanzar hacia la construcción e implementación de sistemas de cuidados integrales en la UE y ALC en el ámbito regional, nacional y subnacional.

## Objetivos

Este evento paralelo tiene tres objetivos específicos:

- (1) compartir los avances y buenas prácticas en la construcción de sistemas integrales de cuidado en Europa y América Latina y el Caribe; (
- (2) promover el intercambio sobre los desafíos, brechas y lecciones aprendidas en la construcción de sistemas integrales de cuidado en la UE y ALC;
- (3) ofrecer un espacio para la identificación de acciones y recomendaciones de manera oportuna en los procesos de construcción de sistemas integrales de cuidado en la UE y ALC.

---

<sup>2</sup> ONU Mujeres & CEPAL (2020). Cuidados en América Latina y el Caribe en tiempos de COVID-19. Hacia sistemas integrales para fortalecer la respuesta y la recuperación. Recuperado de:

[https://lac.unwomen.org/sites/default/files/Field%20Office%20Americas/Documentos/Publicaciones/2020/08/Final%20Brief/ES\\_cuidados%20covid.pdf](https://lac.unwomen.org/sites/default/files/Field%20Office%20Americas/Documentos/Publicaciones/2020/08/Final%20Brief/ES_cuidados%20covid.pdf)